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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
CONFÍA PAN QUE SCJN RESUELVA EN FAVOR DE LA DEMOCRACIA EL “PLAN B” 
Con respecto al llamado “Plan B”, el PAN en Querétaro confía en que la SCJN resuelva en favor de la 
democracia y dé marcha atrás a ese conjunto de leyes que buscan abandonar nuestro régimen democrático y 
poner en riesgo la viabilidad operativa de las elecciones, así lo manifestó la presidenta del PAN en la entidad, 
Leonor Mejía. (EUQ 2) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
LLAMAN A PANISTAS A NO DISTRAERSE DE SUS FUNCIONES 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, llamó a que se enfoquen en sus actuales funciones todos 
los panistas que desean contender por la alcaldía de su municipio. Existen muy buenos aspirantes, pero lo 
que se necesita en estos momentos es dar resultados, sostuvo. (EUQ 3) 
 
MORENA 
 
RECICLA MORENA EN SAN JUAN DEL RÍO A EX PANISTA PARA COMITÉ 
Morena a través de su titular en el estado, Rufina Benítez presentó a los sanjuanenses, a José Guadalupe 
Cosme Rosillo, como el coordinador del “Comité de Protagonistas del Cambio Verdadero en Defensa de la 
4T”; con el objetivo de trabajar en fomentar las responsabilidades que deberán de impulsar en víspera del 
proceso electoral para el 2024”. (PA 6) 
 
EBRARD SINTONIZA CON QUERÉTARO 
El nombre, la figura y trayectoria política de Marcelo Ebrard Casaubón sintoniza con Querétaro, la cual será 
apuntalada a través de Santiago Nieto quien está generando los “Encuentros para el futuro” en busca de que 
el Canciller sea el ganador de la encuesta que determine al coordinador de los Comités de Defensa de la 4T y 
sea el candidato a la presidencia de la República. En entrevista con Plaza de Armas, Santiago Nieto, Fiscal del 
estado de Hidalgo, y orgulloso sanjuanense, destacó las cualidades y coincidencias que puede encontrar la 
sociedad queretana con la propuesta de Marcelo Ebrard. (N 1 y 4, PA 3, NSJR 1 y 5) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PREVÉN ESTIAJE MÁS SEVERO EN EL CAMPO 
Sequía atípica del 2022 causará daños a la producción estatal, advierte Rosendo Anaya. (DQ principal) 
 
N: MUERTO A GOLPES  
Riña deja a una persona muerta en el Jardín Zenea. (N principal) 
 
AM: RECIBE CONDUSEF 13 QUEJAS DIARIAMENTE 
Las instituciones bancarias y las empresas aseguradoras son las que reciben el mayor número de denuncias. 
(AM principal) 
 
EUQ: AGENCIAS SE REACTIVAN CON VEHÍCULOS SEMINUEVOS 
La pandemia trajo un incremento en las ventas de autos usados, lo que resignificó el precio con un alza en 
promedio de 18%, indica Laura Rodríguez, presidenta de la AMDA; alistan plataforma de comercialización.  
(EUQ principal) 
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CQRO: CHIEFS, CAMPEONES DE SUPER BOWL CON ÉPICA REMONTADA  
Eagles, que había tenido la ventaja, buscó al final un milagro, pero terminó hincando la rodilla ante Kansas 
City, que resistió ante todas las adversidades.  (CQRO principal) 
 
PA: TOLERA EL INAH ADEFESIO VERDE 
Vecinos del Barrio de la Cruz denuncian más obras en el edificio de cinco pisos de la calle de Gutiérrez Nájera 
y temen se pueda desplomar. (PA principal) 
 
P: CONSEJO DE MOVILIDAD SIN VER LA LUZ LUEGO DE TRES MESES 
La Ley de Movilidad, ya aprobada, estipula la creación del órgano para escuchar las demandas de los 
ciudadanos que utilizan transporte, incluso de los peatones. (P principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
BUSCARÁ KURI ATRAER INVERSIONES MEDIANTE GIRAS AL EXTRANJERO 
El gobernador Mauricio Kuri reveló que para este 2023 tiene planeadas diversas giras de trabajo con el 
objetivo de promover al estado y atraer inversiones. En una gira por San Juan del Río, reveló que entre las 
visitas planeadas este 2023 están la Feria Industrial de Hannover, en Alemania, así como la Feria 
Aeroespacial en París, Francia. (Expreso Qro.)  
 
LÓPEZ OBRADOR PREFIERE PROYECTO DE TREN: KURI 
El señor presidente (AMLO) ve más viable la construcción del tren; señaló el gobernador Mauricio Kuri, al 
referir que, aunque ya se cuenta con el derecho de vía sobre la 57, López Obrador descartó la ampliación de 
la autopista, considerando que, el tren México-Querétaro traerá mejores beneficios. Explicó que, él llevó a la 
federación la propuesta de la ampliación a 5 carriles de la carretera federal 57, dejando dos carriles para uso 
exclusivo del tránsito pesado, sin embargo, esta idea fue descartada, ya que el Ejecutivo de la Nación 
manifestó que la construcción del tren, agilizará la movilización de las cargas pesadas, además de que, se 
podrán agregar vagones para el transporte de pasajeros. (PA 3) 
 
QUERÉTARO, EN GIRA DE EBRARD 
Con el objetivo de gestionar un mayor número de inversiones para el estado, el gobernador Mauricio Kuri 
mencionó que la entidad queretana tendrá presencia en la gira por los Estados Unidos del canciller Marcelo 
Ebrard. Dijo que, gracias a la diversificación productiva en el Estado y a su mano de obra, Querétaro es uno 
de los estados en donde un gran número de empresarios, deciden invertir. (PA 3) 
 
ENTREGA GOBERNADOR MEJORAMIENTO DE CALLES EN SAN JUAN DEL RÍO 
El gobernador Mauricio Kuri entregó el mejoramiento de calles en la colonia San Juan Bosco, en el municipio 
de San Juan del Río, obra social en la que se invirtieron 7.8 mdp en beneficio de más de cuatro mil habitantes, 
quienes tendrán una movilidad más eficiente, ágil, accesible y segura para sus familias. El secretario de la 
SDUOP, Fernando González, detalló que el mejoramiento urbano contempló las calles Francisco Márquez, 
Agustín Melgar, Juan Escutia, Juan de la Barrera, Castillo de Chapultepec y Fernando Montes de Oca, donde se 
introdujo una nueva red de drenaje sanitario y red de agua potable. (Magazine) 
 
CONCLUYE SEJUVE GIRA EN LA ONU 
La secretaria de la Juventud, Virginia Hernández concluyó la gira de trabajo que realizó a la sede de la ONU 
en Nueva York, Estados Unidos, donde destacó que la voz de las y los jóvenes de Querétaro se llevó a este 
organismo y así poder enriquecer las políticas públicas que se implementen en el estado. (DQ 6, N 7, AM 18) 
 
FOMENTA SECTUR LA PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Luego de la creación del Consejo Consultivo de Turismo y el Observatorio Turístico en el Congreso Local, a 
través de la SECTUR se trabaja en la convocatoria para ciudadanos que tengan interés de sumarse a las filas 
de las nuevas entidades públicas. La titular de la Sectur local, Adriana Vega Vázquez, compartió que tanto el 
Consejo, como el Observatorio fijarán el rumbo de la actividad económica del sector, al definir estrategias 
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específicas que impulsen el turismo. “Estamos trabajando en las reglas de operación cómo va a funcionar. 
Todavía hay que bajar varios lineamientos para que quede bien claro de cómo va a funcionar. (N 6) 
 
SUBEN PARTICIPACIONES FEDERALES 
Para el 2023, las aportaciones federales al estado tendrían un incremento del 20.21% en comparación con el 
año pasado, según las estimaciones de la Tesorería de la Subsecretaría de Egresos de la Secretaría de 
Finanzas. De acuerdo con los montos publicados en el Diario Oficial “La Sombra de Arteaga”, las 
participaciones federales para el Ejercicio Fiscal 2023 ascenderían a un total de 22 mil 895 millones, 9 mil 
807 pesos, un aumento de 3 mil 850 millones en contraste con los 19 mil 045 millones 8 mil 595 pesos del 
2022. (P 2) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
FALTA DE ENTREGA-RECEPCIÓN DE FRACCIONAMIENTOS ABONA A LA CRISIS DE VIVIENDA EN 
MÉXICO 
Falta de alumbrado público, vialidades y parques sin mantenimiento o falta de acceso a otros servicios 
públicos son los principales problemas que viven los colonos de fraccionamientos en la entidad, que no han 
concluido el trámite de entrega-recepción ante los municipios en los que fueron construidos. De acuerdo con 
el diputado local de Querétaro Independiente, Manuel Pozo, al menos el 85% de los fraccionamientos no ha 
concluido el trámite de entrega-recepción, por lo que ya se alista una reforma al “Código urbano del estado 
de Querétaro” que podría ser presentada antes de que concluya el primer trimestre del año. (CQRO 8 y 9) 
 
DELITOS AMBIENTALES SERÁN AGRAVADOS 
El diputado local del Partido Verde Ecologista de México, Ricardo Astudillo presentó una iniciativa que 
reforma el Código Penal local para castigar penalmente la reincidencia de infractores en delitos ambientales. 
El legislador explicó que actualmente la legislación de Querétaro no estipula una pena para la reincidencia, 
por lo cual imposibilita llevar un control sobre la comisión de tipos penales en esta materia. (P 3) 
 
OBLIGACIÓN Y DERECHO, RENDIR INFORME: FELIFER 
Es una responsabilidad de los legisladores reportar a la ciudadanía el trabajo que realizaron tras resultar 
electos, se trata tanto de una obligación como de un derecho, declaró el diputado federal panista Felipe 
Femando Macías, quien adelantó a EL UNIVERSAL Querétaro que presentará su informe legislativo el 1 de 
marzo. (EUQ 3) 
 

MUNICIPIOS 
 
ENTREGA LUIS NAVA REHABILITACIÓN DEL PARQUE LA CAÑADA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava visitó la colonia Milenio III para hacer entrega de la 
rehabilitación del Parque La Cañada, donde aseguró que lo más importante es darle mantenimiento a las 
áreas públicas para defender el patrimonio de las familias y que los habitantes vivan más seguros y con un 
mejor futuro en el Querétaro que todos queremos. (Magazine) 
 
ALISTAN MARCHA POR 8M EN SAN JUAN DEL RÍO 
La Organización de Sin Etiquetas SJR y Mujeres S. E. SJR se encuentra alistando la marcha conmemorativa 
por el 8 Marzo que será separatista, a la que podrán sumarse mujeres y mujeres trans, así como otros 
colectivos feministas. (NSJR 1 y 8) 
 
PRESENTARÁ ROBERTO SOSA PICHARDO SU DECLARACIÓN 5 DE 5 
Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, expresó que trabaja en conjunto con la secretaria de 
Control Interno, Saraih Uribe, quien prepara con todo su equipo lo necesario para la declaración 5 de 5 que 
tienen que presentar todos los funcionarios de primer nivel. La declaración dijo son Patrimonial, fiscal, de 
conflicto de intereses, certificado antecedentes no penales, examen antidoping, y tienen hasta el 31 de marzo 
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para presentarla en línea. Además dijo, ya se presentó el Diagnóstico Inicial: Sistema Estatal Anticorrupción 
de Querétaro. “Todo lo que tenga que ver con transparencia, lo haremos”. (N 7) 
 
BUSCARÁ EDIL CABRERA, OBRA POR 30 MDP 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera anunció que pretenden efectuar la renovación 
del puente vehicular de acceso a la comunidad de Rancho de Enmedio, luego de la petición efectuada por los 
mismos habitantes de este lugar al gobernador Mauricio Kuri, durante su visita a la demarcación 
sanjuanense, este fin de semana. (ESSJR 3, NSJR 1 y 2) 
 
ACUERDOS CON SINDICATO AVANZAN ANTE RIESGO DE PARO 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera dio a conocer que el rezago de cirugías que hoy 
enfrenta el organismo sindical del municipio, será atendido de manera inmediata, inicialmente con 10 que 
han sido programadas para estos días. Al respecto, el alcalde sanjuanense, comentó que estos acuerdos 
emanan de las mesas de trabajo que se tienen para la revisión del CCT compromiso legal que se encuentra 
respaldado con el emplazamiento a huelga para el primero de marzo y del cual afirmó, se buscará evitar el 
estallamiento. (ESSJR 6) 
 
IMPLEMENTARÁN “VANS” PARA TRANSPORTE EN SJR 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, tuvo un acercamiento con la AMEQ con la 
finalidad de que se impulsen camionetas tipo “van” y eliminar los llamados “taxis colectivos” que no están 
regulados. Se contempla implementar estas nuevas unidades en la llamada “Ruta Metropolitana” que 
ofrezcan el servicio de transporte de pasajeros, saliendo desde la avenida Juárez Oriente en las 
inmediaciones de la empresa Kimberly. (AM 5) 
 
URGE INSTALAR CONSEJO CIUDADANO DE MOVILIDAD EN QUERÉTARO 
Es de suma urgencia que se instale lo más pronto posible el Consejo Ciudadano de Movilidad en Querétaro, 
señaló el vocero del Observatorio Ciudadano de Movilidad, Sergio Olvera, quien comentó que desde agosto 
de 2022 no han tenido actualización respecto al tema. (Vía Tres) 
   

INFORMACIÓN GENERAL 
 
INAUGURA CATEM OFICINAS EN EL MUNICIPIO DE EL MARQUÉS 
Con la finalidad de dar atención a los trabajadores del municipio de El Marqués, la delegación Querétaro de 
la CATEM inauguró oficinas en esta demarcación. El secretario general, Erik Osornio, afirmó que con la 
apertura de esta oficina se busca tener una cercanía con trabajadores y con los empresarios, además de 
continuar con el crecimiento en todo el estado. (DQ 7, AM 18) 
 
FOTÓGRAFAS PODEROSAS EN ENFOQUE 2023 
Siempre ha sido notoria la participación de la mujer en el ejercicio fotográfico, dice Luis Beltrán, “pero ahora 
se ha incrementado y es impresionante”, de hecho, agrega el fotógrafo y docente, “una mujer es la gran 
representante de la fotografía mexicana”, su nombre: Graciela Iturbide, y ella es una de las invitadas al 
ENFOQUE 2023, a realizarse del 22 al 25 de febrero; también participan Patricia Lagarde, Patricia Aridjis, y 
la colectiva Punto Ciego, entre otras artistas, “todas fotógrafas poderosas”, añade Beltrán, director del 
encuentro. (EUQ 10VQ) 
 
INFORMARÁ RECTORA DE UAQ EN EL TEATRO DE LA CIUDAD 
Siguiendo el modelo de trabajo de responsabilidad social universitaria, la rectora Teresa García dará su 5° 
Informe de actividades desde el Teatro de la Ciudad este 23 de febrero, en el cual, abordará los cinco 
principales ejes que rigen su administración “Vamos a empezar a las 10:00 hrs, en el Jardín Guerrero, 
inauguramos a las 10:30 hrs. la muestra universitaria (…) a las 11:00 hrs. daremos el informe en el teatro de 
la ciudad y en este sentido, brindar un mensaje en el que todo lo que la universidad hace tiene un impacto en 
la sociedad y tiene que dirigirse al bienestar social”. (PA 1 y 7) 
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DESCARTA TERESA GARCÍA SER CANDIDATA EN EL 2024 
La rectora de la UAQ, Teresa García, dijo no estar interesada en participar como candidata en las elecciones 
del 2024. En larga entrevista, la rectora de la Máxima Casa de Estudios asegura no estar en la rectoría por ser 
un “trampolín político”; también habló sobre lo ocurrido en el paro estudiantil de hace unos meses y las 
acciones que realiza la universidad para atender los casos de acoso y violencia de género. (N 1 y 5) 
 
POR FALTA DE LEGITIMACIÓN DE CONTRATOS, SURGIRÁN SINDICATOS INDEPENDIENTES  
Con la nueva reforma laboral, al menos el 50% de los contratos colectivos no será legitimado, por lo que 
surgirán nuevos sindicatos independientes en la entidad, anticipó el académico Rolando Javier Salinas, 
director del Centro Laboral de la UAQ. (CQRO 4) 
 
ACERCAN AGUA PURIFICADA A ESTUDIANTES 
La UAQ puso en operación la planta purificadora de agua y el primer dispensador de una red de agua 
purificada, ambos en campus Amazcala, en el municipio de El Marqués. De acuerdo con Ulises Sánchez, 
encargado de la planta purificadora de agua en campus Amazcala, una de las ventajas es que cuentan con un 
pozo para abastecer el líquido. (EUQ 5) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO. OTRO PARTIDO "SATÉLITE". MÁS "MÉDICO CONTIGO". “DRAMA PARA MUY LARGO”. La 
pesadilla en la autopista 57 va para muy largo. Fue desechado el proyecto para una ampliación de carriles 
que mencionó el gobernador Mauricio Kuri y en cambio el presidente Andrés Manuel López Obrador ve 
viable un tren México-Querétaro. Sólo que no en esta administración federal, ya agonizante. Es decir que 
todo se mantiene igual, con accidentes, muertes, obras eternas y mucho tráfico. Para colmo, el costo del peaje 
a partir del primero de marzo aumenta de 184 a 198 pesos, un ajuste que generó descontento en varios 
sectores, entre ellos la AMOTAC de los transportistas de carga, quienes preparan acciones de presión para 
frenarlo. Amenazan con bloquear la carretera, así que podría ser mayor el calvario. PUROS CUENTOS. Las 
legislaturas pasan y el intento de contar con una Ley de Protección de Periodistas no ve la luz. Todo el 
sexenio anterior se dejó en promesa del entonces secretario de Gobierno y actual asesor estatal Juan Martín 
Granados el hacer foros consultivos para una ley , hasta ahora inexistente, y el intento más reciente fue de la 
diputada Beatriz Marmolejo, pero tampoco avanza. Apenas hace unos días la legisladora del PAN sostuvo 
una reunión con periodistas y activistas a quienes les dijo que podría pasar, al menos, un año para su 
aprobación. Lo anterior, porque autoridades “de arriba” quieren proponer una contrapropuesta a la 
iniciativa que planteó la legisladora, lo que mantiene a la expectativa a los gremios involucrados, incluso ante 
el exhorto que ya realizó el Congreso federal de que se legisle al respecto. NUEVA VERTIENTE. Al programa 
de atención médica, apoyos funcionales y estudios de laboratorio gratuitos de la capital del estado ahora le 
agregaron el servicio de fisioterapia para adultos mayores. El alcalde Luis Nava Guerrero anunció la 
ampliación de metas y la nueva vertiente de este exitoso programa municipal. Se trata de 120 jornadas en 
colonias y comunidades donde se llevará a todo el equipo de profesionales de la salud para atender in situ a 
las familias queretanas y ahorrarles mucho dinero. Con Médico Contigo, Nava y su administración se acercan 
a un sector social que padece, y mucho, por los malos servicios del sector salud federal. HERENCIAS DE 
MARCOS. El Municipio de Querétaro inició el procedimiento para rescindir el contrato de usufructo que se 
autorizó en 2018 a la empresa Compromiso Mexicano Comercial para operar las paradas de autobús “tipo 
Dubái” por un periodo de 20 años, por incumplir con la operación, mantenimiento, administración, vigilancia 
y limpieza de esta infraestructura. La autoridad municipal reaccionó así a lo que por años estuvo a la vista de 
todos: paradas con grafiti, daños en cristales y estructura, además de basura y suciedad. PUEBLO MÁGICO. 
El miércoles pasado Leonor Mejía y Claudio Sinecio, presidenta y secretario general del PAN estatal, 
estuvieron sondeando el terreno para la competencia que se avecina en el municipio de Tequisquiapan. Se 
reunieron con militantes, platicaron con la gente del mercado y echaron café con el exdirigente estatal 
Edmundo Guajardo para intentar descifrar por qué en casi 100 años de elecciones de presidentes 
municipales constitucionales sólo han ganado una vez, en 2009 con Raúl Orihuela, pero hasta el PRD ha 
gobernado el municipio más veces que ellos. Y MUNDO DE FANTASÍA. Se voló la barda la dirigente estatal 
del PRI, Abigail Arredondo, al convocar a una reunión con medios de comunicación, el sábado por la 
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mañana… ¡y en Jalpan! Medio mundo desperdició la oportunidad de preguntarle sobre el proyecto de 
teleférico en Colón. Ese que no pudo concretar con Mario Calzada en El Marqués. FRANQUICIA. En la carrera 
por conformar un nuevo partido político, la ex diputada Concepción Herrera ya cambió el nombre de las 
viejas redes sociales de “Querétaro Independiente” por su nueva aspiración de “Querétaro seguro”. Porque, 
efectivamente, por segunda ocasión utilizará el nombre del estado para sustentar sus aspiraciones. En 
Querétaro todo es posible. Todo. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA 
QUINTO INFORME. Este lunes se llevará a cabo el quinto informe de actividades de la rectora Tere García 
Gasca con una propuesta estratégica de simplificación administrativa y descentralización para abrir nuevas 
oportunidades a la sociedad queretana, luego del 2022 que se convirtió en una año, por demás 
paradigmático, para nuestra máxima casa de estudios después del paro de octubre del 22 que demando un 
alto urgente a la violencia de género y en contra del acoso y de las prácticas que ofenden a la sociedad en su 
conjunto. Seguramente la rectora hablará de los nuevos campus en Corregidora, Huimilpan, Landa de 
Matamoros, Ezequiel Montes y Colón donde se estarán desarrollando ejes temáticos como energías verdes, 
economía circular, hidrología, artes y oficios e informática para abrir nuevas posibilidades a los jóvenes 
estudiantes. En términos de presupuesto, este año, el gobierno de Kuri concedió por segundo año 
consecutivo el incremento que solicito formalmente la UAQ que alcanzó el 13 por ciento, lo que supone un 
mejoramiento en los próximos cuatro años de gestión universitaria. A diferencia del presupuesto federal que 
se redujo considerablemente este año y que ha puesto a la deriva a 22 universidades públicas en nuestro 
país. (...). KURI EN SAN JUAN. Parece que el gobernador Kuri tiene perfectamente claro que se debe 
trabajar de frente y de manera enérgica en los municipios donde también gobierna Acción Nacional como 
son Querétaro, El Marqués, Corregidora, Pedro Escobedo, Cadereyta, Ezequiel Montes y San Juan del Río 
donde ha hecho incansables llamados para que los gobiernos locales se apliquen al cien por ciento en favor 
de la ciudadanía. De nueva cuenta en San Juan; por cierto, que ha sido el gobernador que más ha apoyado y 
ha invertido recursos en los últimos años y eso habla de la importancia que tiene la tierra de las palomas 
para el proyecto político de Kuri que ha demostrado una excelente relación con el alcalde Roberto Cabrera 
y que ha sabido hacer sinergia para asumir compromisos y acciones en favor de los sanjuanenses. Esta vez, 
entregó mejoramiento de calles en la colonia San Juan Bosco, obra social en la que se invirtieron 7.8 millones 
de pesos en beneficio de más de cuatro mil habitantes, quienes tendrán una mejor movilidad cada vez más 
eficiente, ágil, accesible y segura para sus familias. El mandatario estatal resaltó que la entidad continúa 
siendo un lugar ideal para vivir gracias a la seguridad, certidumbre jurídica y desarrollo, y pidió a los 
habitantes de San Juan del Río colaborar para blindarlo y generar más y mejores oportunidades para todas y 
todos. Brindar seguridad, crecimiento, empleo y nuevas inversiones para mejorar la calidad de vida de la 
sociedad. Roberto Cabrera Valencia, hizo un puntual recuento de las diferentes acciones que ha concretado 
el gobierno de Kuri en favor de San Juan y a mantener un fructífero trabajo en equipo que deberá reflejarse 
antes del 2024. Kuri y Cabrera hicieron un nutrido recorrido por el tianguis y Mercado Juárez, donde 
atendieron personalmente las exigencias y necesidades de los locatarios previo a la supervisión del proyecto 
de Avenida Tecnológico, que beneficiará a más de 150 mil personas, lo que refiere la gran relevancia que 
tienen todos los municipios para el jefe del ejecutivo estatal. NAVA EN ACCIÓN  El que también anda más 
que movido y trabajador es el alcalde de Querétaro, Luis Nava que está consciente de que tiene que dar 
resultados; volverse una cara confiable y contundente para los ciudadanos y que vaya acorde con las 
exigencias y acciones que ha ido planteando el gobernador del estado, Mauricio Kuri, rumbo a lo que serán 
las definiciones electorales rumbo al 2024. Aunque Nava no lo ha hecho abiertamente porque ha sido 
extraordinariamente respetuoso de las formas políticas que reflejan el fondo de las cosas, para nadie es 
secreto que Nava busca; quiere; pretende la candidatura del PAN al Senado de la República aunque al día de 
hoy diga que está plena y absolutamente ocupado en la presidencia municipal. Nava es un activo muy 
importante para Acción Nacional y tendrá que apretar el paso político para que lo que parece que quiere y 
no ha querido aceptar públicamente, se convierta en una realidad y que, al mismo tiempo, de certeza a la 
militancia de su partido de que puede ganar la candidatura y, lo más importante, que puede ganar la 
contienda constitucional con la referencia de los resultados que pueda dar en la capital del estado. Mientras 
esta semana encabezó la jornada de reforestación en el parque Joya-La Barreta donde se plantaron 120 
encinos, nativos de la zona. Además de la rehabilitación del parque La Cañada que permitió a los vecinos 
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recibir el sello de Biodiversidad Querétaro donde recalcó la importancia de darle mantenimiento efectivo a 
las áreas públicas para cuidar el patrimonio de las familias queretanas. El alcalde aprovechó para entregar el 
Sello de Bio diversidad Qro. Que otorga la Universidad Politécnica de Santa Rosa Jáuregui al Parque La 
Cañada, por cumplir con los criterios establecidos en la promoción y conservación de la biodiversidad de 
esta zona. Y aunque suenan más nombres como Roberto Sosa; Mario Ramírez Retolaza; Rogelio Vega 
entre otros, hay quienes consideran, incluso, que el exgobernador de Querétaro, Pancho Domínguez, se 
pudiera anotar para contender por el PAN para el senado. Por eso y por mucho más, en el equipo de Nava ya 
están afinando baterías; puntería y acciones contundentes para que lo consideren entre los que más 
posibilidades tienen para representar a nuestro estado en el Senado. ¿Será?; ¿podrá? Esos son los grandes 
cuestionamientos que hoy debe analizar la militancia albiceleste. SANTIAGO NIETO CON EBRAD. El 
encargado de la oficina de la Procuraduría General del Estado de Hidalgo, el queretano, Santiago Nieto 
Castillo, estará organizando en nuestra entidad diferentes foros de apoyo a la candidatura presidencial de 
Marcelo Ebrard, secretario de Relaciones Exteriores. El tema no es menor porque mientras se anuncian los 
lugares y las fechas, el que ya está organizando reuniones en corto es Arturo Maximiliano García que junto 
con líderes, ahora de MORENA como Jorge Lomelí, llaman a la militancia del partido del presidente AMLO 
para ganar las encuestas internas que realizará el partido que encabeza Mario Delgado a nivel nacional. (...). 
NUEVO MAGISTRADO. El Magistrado José Antonio Ortega Cerbón presentó su jubilación y pronto dejará 
el cargo en el Poder Judicial de Querétaro, y tal situación está abriendo las naturales especulaciones respecto 
de quién podría sustituirlo y ser su sucesor. Es claro que es el poder ejecutivo quien hace la terna y el Poder 
legislativo atenderá la propuesta que se haga. Podrían opinar los miembros del Poder Judicial y su 
Presidenta, porque finalmente, será ahí a donde llegué a trabajar muchos muchos años y en conjunto. Nos 
dicen que la paridad de género está cubierta y que colmo sale un hombre, entra un hombre; pero no es así 
necesariamente, porque son 13 Magistrados y tienen un hombre más, es decir, que en el Poder Judicial nunca 
han sido históricamente hablando, más mujeres que hombres. (...). ¿DÓNDE QUEDARON? ¿Alguien conoce 
en dónde están los 500 médicos cubanos? ¿Será que están manejando las 500 pipas que dijeron que 
compraron? Y por las más recientes palabras del presidente ¡Llegarán más médicos a sanar a los mexicanos! 
¡Qué descarada manera de regalar nuestro dinero! Se conoce bien, que ha sido pura simulación lo de los 
supuestos médicos, que violentando —como es el estilo de este gobierno— no han acreditado al menos que 
son médicos y menos aún se sujetarán al examen de conocimientos que exige la ley. Pero, el espectáculo 
debe de continuar, en Campeche el apapacho, elogios mutuos, condecoración de por medio, ¡te regalo dinero 
y te otorgo por mis pistolas el Águila Azteca como agradecimiento, por tu ejemplar resistencia! Y como ya a 
Cuba no le queda nada, ¡véndeme parte de la isla, para balastro del tren Maya! ¿Cuántos millones se irán a 
Cuba con esa compra? Nadie lo sabrá… porque es seguridad nacional. (...). NUEVA SEDE. Supervisan avances 
de la nueva sede del Poder Judicial, el gobernador Mauricio Kuri y la Presidenta del Tribunal Superior de 
Justicia, Mariela Ponce. Realizan esta labor de revisión de la obra que registra ya un avance de más del 15%, 
la cual se encuentra ubicada en los linderos del Centro Cívico; dicha obra tendrá un costo aproximado de 240 
millones de pesos, además de un terreno que fue dado en comodato al Poder Judicial. El propio gobernador 
reiteró que, en esta obra se busca que en Querétaro la justicia sea pronta y expedita además de cercana para 
aquellos que la necesitan. Acción aplaudible y de reconocimiento para ambos poderes del Estado. Y quien 
sigue con problemas de ingobernabilidad es el edil de Pedro Escobedo, pues se registró otro problema la 
comunicad de La Lira, una balacera que dejó tres personas heridas por proyectil de arma de fuego. Sin contar 
que le han bloqueado dos veces la carretera 57 en menos de seis meses como resultado de la falta de 
atención a los ciudadanos de su municipio, pues la comunidad de Ajuchitlancito en esta toma de carretera 
exigían hablar con el gobernador, ya que el presidente municipal de Pedro Escobedo hacía caso omiso a sus 
peticiones; aunado a la queja por la contaminación que genera una granja porcícola que opera 
clandestinamente en la zona. Qué barbaridad con el alcalde que no atiende sus funciones para el cual fue 
elegido; eso sí, ya despidió a la mitad de su gabinete, para colocar a nuevos servi.... amigos para ver qué le 
toca en el 2024. ¿Cómo la ve? TERTULIA. Bien se comenta que el Gobernador está a las prisas, inaugurando 
caminos los mismo en la Sierra Gorda que en el segundo municipio de tamaño poblacional, San Juan del Río; 
de los pocos asistentes a la reunión ahora con la explicación de las faltas por la final de fútbol Americano 
deporte que poco a poco ha tenido más afición la que posible estaba en el futbol soccer, después de los malos 
resultados del seleccionado Mexicano en el mundial de Qatar. Don Manuel de la Delegación de Santa Rosa 
Jáuregui hizo notar los buenos resultados que viene realizando la Fiscalía del Estado detenciones de 
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probables responsables de diferentes delitos entre los más destacados los homicidios de los propietarios de 
la joyería Paris personas muy apreciables entre muchos sectores de la sociedad Queretana. De entre otros 
temas y como pregunta al aire, don Chema de Pedro Escobedo señaló que ha incrementado su presencia en 
tierras Queretanas el sanjuanense Santiago Nieto con el proyecto que comentan sus cercanos de contender 
por la candidatura al Senado de la República, al igual que por bando de los azules la buscaría Luis Nava, 
desde luego que en cada partido están otros hombres y mujeres, pero estos son los más mencionados, en los 
demás opciones partidistas será simplemente testimoniales a bastantes miles de votos de diferencia, si fuera 
sin alianzas en lo que corresponde a esta entidad Queretana, algunos tricolores en sus profundos sueños, se 
ilusionan de estar en esa fórmula panista. Lo mejor su análisis y proyección. Ganaron los que no eran 
favoritos en el Super Bowl… y en el 2024 ¿qué ocurrirá? (N)  
 
ASTERISCOS 
APUESTAN. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa (aficionado al fútbol americano), aceptó la apuesta que 
le propuso Josué Guerrero, secretario particular del gobernador. El alcalde le apostó a las Águilas mientras 
el secretario se perfiló por los ‘Chiefs’. Será el edil quien pagará la apuesta y tendrá que donar dos sillas de 
ruedas para quien más lo necesite en el DIF municipal de Corregidora. NUEVA RUTA. Para avanzar en el 
mejoramiento del servicio de transporte público, la AMEQ puso en operación la nueva ruta L-107 aunque 
solamente con tres unidades. Para socializar esta modificación, el servicio será gratuito del 11 al 17 de 
febrero. Los recorridos de esta nueva ruta van desde la Preparatoria Sur de la UAQ hasta Vistas del Cimatario 
y Huertas del Cimatario, pasando por colonias como Lázaro Cárdenas, Zapata Vive y el Mercado de la 
Presidentes. NO SE VA, NO SE VA. Que, mientras se encuentre en proceso la obra de construcción de Paseo 5 
de Febrero, el gobernador Mauricio Kuri no saldrá a giras internacionales; para atender la agenda fuera 
del país, el mandatario encargará a sus secretarios acudir en su representación como ya lo hizo el titular de 
Sedesu, Marco Del Prete, y la de Sejuve, Virginia Hernández. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
UN MUERTO ES EL SALDO DE UNA RIÑA EN EL JARDÍN ZENEA. En las últimas horas hubo expresiones de 
preocupación lo cual se vio reflejado en diversas redes sociales, debido a que el fin de semana se dio una riña 
entre personas que aparentemente estaban bailando en el Jardín Zenea, en el Centro Histórico de la capital, 
uno de los principales puntos turísticos de la capital del estado. Todo esto dejó como saldo una persona 
muerta. JOSUÉ GUERREO LE GANA A ROBERTO SOSA. Ayer durante la simbólica bendición del buey que se 
lleva a cabo minutos antes del tradicional paseo de este animal que se realiza en el marco de las fiestas de El 
Pueblito, nos cuentan, se calentaron las apuestas del Super Bowl entre el edil de Corregidora, Roberto Sosa, 
y uno de los principales tiradores panistas que buscan la alcaldía de esta demarcación, Josué Guerrero, 
quien es el secretario particular del gobernador Mauricio Kuri. Ante decenas de testigos, nos cuentan, 
apostaron un par de sillas de ruedas para entregar al DIF, Sosa, quien también tiene aspiraciones de estar en 
la siguiente boleta electoral como candidato a senador, fue con las Águilas de Filadelfia y Josué con Jefes de 
Kansas. El partido tuvo un final para cardiacos, pero la apuesta la ganó Guerrero, quien de acuerdo a lo que 
dicen los analistas es el favorito para quedarse con la candidatura en Corregidora. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
ACUDE JOSUÉ GUERRERO A LA FIESTA GRANDE DE EL PUEBLITO. Que Josué Guerrero Trápala asistió, 
en representación del gobernador Mauricio Kuri, a la Gran Fiesta que se realiza desde hace 287 años en 
veneración a la Santísima Virgen de El Pueblito, en el municipio de Corregidora. A la celebración acudieron 
también el presidente municipal Roberto Sosa, autoridades eclesiásticas, corporaciones de Tenanches y 
Mayordomía encargadas de esta festividad, funcionarios federales y municipales, quienes convivieron con 
los asistentes durante el Paseo del Buey.¿IGNORANCIA O MANIPULACIÓN? El viernes pasado por la noche, 
el portal oficial en Facebook del gobierno del estado de Querétaro dio cuenta de que el Palacio de 
Gobierno se encontraba iluminado con los colores azul y amarillo para recordar que el 24 de febrero se 
cumplirá un año de la invasión rusa en Ucrania. “A un año de la invasión rusa, iluminamos el Palacio de 
Gobierno con los colores de la bandera de Ucrania, como muestra de solidaridad y a favor de la paz para 
todas las familias de este país”. De inmediato llovieron comentarios, incluso en términos ofensivos, 
cuestionando por qué no iluminar mejor con la bandera de Turquía…Pues habrá que decirles a todos esos 
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“críticos” que, en lugar de hacer el “oso”, se informen, porque el lunes 6 de febrero la Casa de la Corregidora 
fue alumbrada con los colores rojo y blanco, y el propio gobernador del estado lo informó en redes sociales. 
“En solidaridad con el pueblo de #Turquía, por los terremotos acontecidos, iluminamos el Palacio de 
Gobierno con el color de la bandera de aquel país. Deseamos de todo corazón que pronto puedan superar 
esta tragedia”. ¿Ignorancia o manipulación? QUERÉTARO SE APEGARÁ A ELIMINACIÓN DE GRASAS 
TRANS. Que Querétaro se apegará a la eliminación de grasas trans del sistema alimentario, informó la 
secretaría de Salud Martina Pérez, tras la aprobación en la Cámara de Diputados a nivel federal del 
dictamen que adiciona el artículo 216 bis a la “Ley general de salud” para establecer que los aceites y las 
grasas comestibles, así como los alimentos y bebidas no alcohólicas, no podrán contener en su presentación 
de venta al público aceites parcialmente hidrogenados, conocidos como grasas trans, añadidos durante la 
elaboración industrial. La funcionaria explicó, en un comunicado emitido este fin de semana, que los estudios 
sugieren que el uso de las grasas trans causa casi 20 mil muertes prevenibles al año en el país y de todos los 
factores de riesgo alimentarios de enfermedad cardiovascular actuales es el más fácil de eliminar, ya que 
existen alternativas más saludables. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO  
LOS AMOROSOS. Los amorosos están acudiendo a tomarse fotos en el mirador de los Arcos en la víspera del 
Día del Amor y la Amistad, como la pareja formada por los jóvenes Monserrat Hernández Castillo y Brahi 
Eduardo Torres Martínez, turistas procedentes del estado de Tabasco, ¡Viva el Amor! (PA 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / OSPITAL Y ASTUDILLO LA QUIEREN JUGAR 
Por Juan Antonio del Agua 
Crece y crece la supuesta nómina de aspirantes a las candidaturas al Senado en todos los partidos, lo que sin 
duda complicará las alianzas, tanto del PAN con el PRI y el PRD, como la de Morena con el PVEM y el PT. En 
la primera ya se apuntó el vocero priista PAUL OSPITAL y en la de la 4 -T el eterno verde RICARDO 
ASTUDILLO. Más veremos en los próximos meses. Sí dí.Agua que nos has de beber, déjala correr. (PA 2) 
 
PLAZA DE ARMAS / NUEVAS OBRAS EN EL ADEFESIO VERDE 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
Rompe construcción todos los códigos y reglamentos urbanos. Malas compañías en promoción de Claudia 
Sheinbaum en Colón. Presenta Lech Walesa un libro de Pedro Haces en la CDMX. El miércoles rinde IV 
informe el diputado federal Felifer Macías “ADEFESIO VERDE”.Así se le conoce desde hace años a la 
horrorosa construcción de cinco pisos levantada por un particular en el barrio fundacional de La Cruz y 
hasta aparece en las consultas de google como cualquiera de los sitios importantes de nuestro Centro 
Histórico, a pesar de romper códigos, reglamentos y la declaratoria de Querétaro como Patrimonio Cultural 
de la Humanidad, ante la tolerancia de las autoridades local y del INAH. Actualizo el tema porque el fin de 
semana se reportaron -y comprobamos- rudimentarias modificaciones a la fachada para una bajada de agua. 
El tema no es nuevo para los lectores de PLAZA DE ARMAS. Ya hemos publicado aquí notas sobre el edificio 
que, al margen de la ley y justo a unos metros del Templo de la Cruz, rebasa la altura permitida y que domina 
la zona de las calles de Gutiérrez Nájera, casi esquina con Venustiano Carranza. El fin de semana lo 
informamos en nuestra página web y consultamos a las autoridades del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia,quienes ofrecieron su inmediata intervención, lo que obviamente no ocurrió. La obra comenzó hace 
unos 13 años con la indiferencia, tolerancia o complicidad -vaya usted a saber- del Ayuntamiento y la 
quisquillosa representación federal. Sospechan los vecinos que los dueños del llamado “Adefesio verde” (el 
organista de Santa Rosa de Vitervo y su hermana) son intocables, porque de nada han valido las denuncias y 
quejas.Edificación de varios pisos en el barrio de La Cruz, el de la fundación de la ciudad, rompe códigos 
reglamentos y la declaratoria de Querétaro como Patrimonio Cultural de la Humanidad, ante el silencio de 
las autoridades municipales, estatales y del INAH.”Nadie nos ha escuchado” se queja Gabriel Torres, 
comerciante de la Plaza de los Fundadores, testigo de las diferentes etapas constructivas del que se identifica 
como un ícono de la ciudad y “máximo exponente de la arquitectura del fracaso en Querétaro”. Y no, no 
hablamos del icónico Acueducto ni de casas históricas como la de La Corregidora o joyas del barroco como 
La Marquesa, la de los López de Ecala, la del Faldón, la de los Perros y menos aún de iglesias portentosas 
como San Agustín, Santa Rosa de Viterbo y Santa Clara que reflejan bien la importancia de la que fue tercer 
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ciudad del reino pero que ha sido agredida con edificaciones grotescas, como la del de las calles de Gutiérrez 
Nájera 26. Dominan el panorama sus cinco pisos mal puestos cubiertos con plásticos y coronados con una 
jaula. “No tiene autorización” ha dicho y repetido a este medio la directora del Centro INAH Rosa Estela 
Reyes al declarar un expediente abierto con la investigación del caso, aunque la obra ya tiene más de una 
década en proceso sin que ninguna autoridad deshaga el entuerto que ofende hasta la vista, más que el Oxxo 
de la esquina. “Un día se nos va a caer encima” ha advertido el anticuario Francisco Rabell Jr. en su 
establecimiento de las calles de Venustiano Carranza, a espaldas del adefesio que cruje cuando hace mucho 
aire. Han pedido su derribo a todos los presidentes municipales, sin respuesta alguna. Por lo pronto Gabriel 
Torres, dueño de la tienda “La Peineta de Dona Josefa”, de la calle de Independencia, está muy preocupado 
porque sus suegros viven al lado de la construcción y serían los primeros perjudicados si “eso” se cae. 
Mientras tanto, ajenos a las mortificaciones de los vecinos, muchos interesados en el fenómeno han 
desarrollado una página de face especial para el “Adefesio Verde” y hasta discusiones cibernéticas sobre lo 
que consideran el “máximo exponente de la arquitectura del fracaso en Querétaro”. No siempre fue así… Ya 
nuestro director, en su Tablero, escribió hace tres años que esta Ciudad de Dios, Ciudad del Hombre, como la 
definió el libro de Jaime Vega Martínez publicado en el Ayuntamiento presidido por Roberto Loyola Vera, 
contaba en 1895 con 33,569 habitantes en 4,743 fincas repartidas en diez cuarteles con 115 manzanas, 116 
calles y 14 callejones de oriente a poniente y 111 calles y 10 callejos de sur a norte, además de 30 fuentes 
públicas, pero había vivido épocas mejores según el cronista municipal Andrés Garrido del Toral (qepd) 
quien recordaba que la población se redujo sensiblemente en el Sitio de 1867. Antes, cuando Querétaro 
cumplía 250 años tenía más de 50 mil habitantes (llegó a rebasar los 80 mil) y estaba catalogada como una 
de las más grandes del continente. Filadelfia tenía 40 mil en 1765, Nueva Yor (sic) apenas 25 mil y Boston 36 
mil. En América Latina la excedían en tamaño la Ciudad de México, Puebla, La Habana, Bahía, Lima y Río de 
Janeiro, nomás. De hecho, apuntaba también Andrés Garrido, Querétaro -antigua República de Indios- fue 
una de las primeras comunidades europeas fundadas al norte del gran Valle de México y actuó como 
trampolín para la colonización del Norte y como un amortiguador entre el norte de y el sur. Por su parte 
Jaime Vega Martínez, consignó que la llegada del Siglo XX significó para Querétaro el inicio de una larga 
etapa de decadencia por ser parte obligada, durante el XIX, del tránsito de los ejércitos que circulaban el país 
en tiempos de inestabilidad. Y, en efecto, la decadencia urbanística continuó ya entrado el Siglo XXI con el 
“Adefesio Verde”, entre lo peor de Querétaro Casas como la de Corregidora, en donde se fraguó la 
Independencia de México o joyas barrocas como La Casa de la Marquesa, en donde se hospedaron Iturbide, 
Carranza y otros personajes, son expresiones del máximo refinamiento arquitectónico y artístico, al igual 
que algunos de nuestros templos cimeros: Santa Rosa de Viterbo, Santa Clara y el claustro de San Agustín, 
hoy Museo de Arte de Querétaro, aunque también destacan la llamada Casa de la Inquisición en las calles de 
Próspero C. Vega y 15 de mayo,, a la que el hoy cronista municipal Eduardo Rabell se niega a darle ese título, 
porque en realidad fue residencia de los obispos de apellido Camacho, construida en el Siglo XVII y que 
habitó posteriormente la señora Laura Herrera Alcocer y ha sido objeto de prolongados litigios. Sin embargo 
hay versiones no confirmadas de que en los sotanos de la impresionante casona estaban todavía a fines de 
los 70 algunos instrumentos de tortura de la época colonial. Otras casas importantes son la De Ecala en Plaza 
de Armas, con el mejor balcón en piedra de la capital, la del Águila de Oro, en Juárez y Ángela Peralta, que fue 
movida varios metros en el gobierno de Antonio Calzada, piedra por piedra, como parte del acotamiento de 
las esquinas frente al Teatro de la República para darle perspectiva al recinto de la Constitución. Igualmente 
el edificio de Madero 70, por muchos años Palacio de Gobierno, hoy Archivo Histórico, en donde despachó el 
presidente Benito Juárez en 1867 al declarar a Querétaro capital de la República. O la casa de Juárez e 
Independencia, perteneciente a Bellas Artes, en donde en 1848 se firmó el tratado de paz de Guadalupe 
Hidalgo con Estados Unidos, por los que México perdió más de la mitad de su territorio y cuya mesa se 
encuentra en el Museo Regional de Querétaro, otra joya, antiguamente propiedad de los franciscanos. Nada 
que ver con las construcciones que las autoridades del siglo XXI han permitido, incluido el “Adefesio Verde”, 
considerado “el máximo exponente de la arquitectura del fracaso en Querétaro”. Somos nada. OÍDO EN EL 
1810 “VINO.” Y casi nadie se enteró de la visita del ex jefe de gobierno y actual senador Miguel Ángel 
Mancera, promotor de la alianza electoral del casi extinto PRD con el PAN y el PRI. Dio conferencia de prensa 
en el restaurante La Nación, hizo un videito en la Casa de la Corregidora, un acto en quién sabe dónde y se 
fue a comer a Bernal. Avisen. ¡PREEEPAREN! “PRESENTACIÓN.” El Premio Nobel de la Paz 1983, Lech 
Walesa, asistió la semana pasada a la presentación del libro “Breve Historia del Sindicalismo en México” del 
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presidente de la Catem, Pedro Haces.  Participaron también, el periodista Sergio Sarmiento y el líder de 
Morena en el Senado, Ricardo Monreal Ávila. Además, acudieron al evento en el Museo Interactivo de 
Economía de la Ciudad de México, políticos de todos los colores, líderes sindicales, empresarios y 
funcionarios del gobierno federal. Por Querétaro, estuvo invitado Erik Osornio, dirigente estatal de la 
agrupación sindical. Órale. ¡AAAPUNTEN! “CUARTO INFORME.” Este miércoles a las seis de la tarde 
comparecerá el diputado federal Felifer Macías ante sus electores para compartir el cumplimiento de 
compromisos. La cita, que convocará a las estructuras de gobierno, del PAN y otros partidos, será en el 
Centro Cultural Manuel Gómez Morín. Doy fe. ¡FUEGO! “MALAS COMPAÑÍAS.” El sábado hubo en Querétaro 
otro acto de apoyo a la jefa de gobierno de la CDMX, Claudia Sheinbaum, presidido por la dirigente nacional 
de la asociación civil “Que siga la democracia”, Gabriela Jiménez, junto con el ex alcalde panista Alejandro 
Ochoa, que salió el año pasado de la cárcel y otros impresentables. ¡Porca Miseria! (PA 2) 
 
LA CRUDA VERDAD 
Por Alejandro Olvera 
TOCA MUJER Y SERÁ LUPITA. Es tiempo de ayudar a quienes gastan su tiempo y pestañas en pensar y 
elucubrar quién habrá de ser el candidato o candidata del PAN, a la presidencia municipal de Querétaro, hoy, 
estoy en condiciones de asegurar que finalmente el panismo decidirá por Lupita Murguía. Y no es que esté 
buscándole “chichis a las culebras” ni jugando a la pitonisa ; simplemente las condiciones y circunstancias en 
torno a la persona y el escenario venidero, permiten discernir a cualquiera con tres dedos de frente, por 
donde puede venir la definición , vera: Lupita , representa hoy el único proyecto de los que están en la mesa 
capaz de aglutinar las diferentes fuerzas que integran Acción Nacional , por la extensa capacidad que ha 
demostrado en materia de negociación y construcción de acuerdos , por lo que duros, “neos” y hasta 
“terceras vías” pueden verse incluidos en el Centro Cívico, por otro lado, y no menos importante, la 
candidatura de la “dama de platino” resulta por demás útil al proyecto partidista en el estado , debido a que 
por primera ocasión la candidatura a la capital, que resulta un municipio de alta rentabilidad electoral, sería 
encabezado por una mujer , lo cual, holgaría al PAN en materia de equidad de género. Ahora , si queremos 
hablar de méritos personales, los tiene y de sobra , tanto que han sido reconocido por propios y extraños , 
solo basta echar ojo y parar oreja a las declaraciones del diputado federal Felipe Fernando Macías o el 
secretario de desarrollo social Agustín Dorantes, que han ponderado los merecimientos personales de la 
secretaria de Gobierno estatal, mismos, que dicho sea de paso, le han generado la simpatías y absoluta 
confianza de quien a pesar de los irredentos e incautos que siguen encomendándose a prófugos tótems , es el 
jefe político del panismo queretano y más allá , el Gobernador, Mauricio Kuri González . Hablemos de la 
persona, Lupita, ha demostrado ser una mujer cauta, sin estridencia y prudente , lo cual , no quiere decir que 
“le saque al parche” o que no sea firme cuando se necesite , no se confunda, pues sabe   hacer “quites” a 
tiempo y “agarrar al toro por los cuernos” cuando la ocasión lo amerita, ejemplos, tenemos varios en lo que 
va de la administración , pero, resultaría ocioso mencionarlos; lo que sí vale la pena destacar porque también 
se sopesa en el momento de las decisiones , es la lealtad que ha demostrado al proyecto “Kurista” desde que 
compartieron escaños en el Senado de la República. A Lupita Murguía, le llegó su momento, el “haber dejado 
pasar la oportunidad” (nótese la elegancia del autor para no decir que le hicieron chingaderas) en los ya 
lejanos 2005 y 2009 le permitieron un incuestionable crecimiento como parlamentaria donde acuñó la 
madurez necesaria para afrontar con éxito lo que se viene. Como verá, todo indica que a la “dama de platino” 
ya no la detiene nadie, y quizá veamos a la primera mujer gobernando la capital del estado y ¿Por qué no? Al 
tiempo, quizá también veamos a una mujer gobernadora. Por lo pronto, hay que hacer votos porque la 
funcionaria mantenga pies en la tierra, y continúe con el excelente desempeño que lleva en la Secretaría de 
Gobierno, su mejor carta de presentación rumbo al 2024. “Al buen entendedor” CINISMO TOTAL. Quien pinta 
para convertirse en la “piedra en el zapato” del panismo en el estado , si no es que ya lo es , es el presidente 
municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas Reséndiz, pues, no obstante de cargar con tremendo 
proceso judicial, que tiene a las arcas municipales al borde del embargo , por invadir predios de la Hacienda 
San Clemente , ahora, el angelito , permitió en uno de ellos , la instalación de una antena de telefonía celular , 
por la que cobra renta a través de su hermano : Miguel Ángel Reséndiz Bárcenas , quien también, contrató el 
servicio de energía eléctrica para abastecerle, ante la Comisión Federal de Electricidad. Parece que el mal 
llamado “alcalde”, se siente intocable, perdió todo sentido de la vergüenza, o de plano, ya le vale madre al 
saber que no tiene futuro político alguno, y empezó muy temprano “El año de Hidalgo”. “Hay que ser 
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marrano, pero no trompudo” RAFITA ANACRÓNICO. Quien parece no entender qué Corregidora ya no es el 
Pueblito, es el joven secretario de desarrollo social de aquel municipio, Rafael Montoya, pues, como otrora 
hiciera su señor padre QEPD, con sus pipas, hoy, él,   atascó el municipio de bardas rotuladas con su apellido , 
bajo un diseño muy pinche por cierto; en el que anuncia “Las Carnitas del Pueblo”. En su descargo, he de 
alegar, que por lo regular, cuando un político comete este tipo de pifias, la culpa es de un asesor pendejo, en 
este caso, uno, al que se le ocurrió que era una idea genial y “muy fresca” posicionar al personaje por medio 
del apellido a través de la promoción de la inauguración de un negocio de venta de carnitas acompañada de 
un slogan rancio y gastado, mismo, que seguramente evolucionará en: “El candidato del Pueblo” ; sé que a 
estas alturas algún genio o el mismo asesor al que me refiero en líneas anteriores, debe estar diciendo: “pues 
ni tan pendejo, porque te puso a escribir de él”, Y sí , me puso a escribir de él , pero de la forma que poco o 
nada aporta a su proyecto , pues desafortunadamente la acción se lee como un acto desesperado por salir a 
como dé lugar, y mal, qué seguramente, el denominado círculo rojo tomó a guasa, como producto de su 
destemplanza juvenil. “A la primera piñata en la fiesta, le llueven más palos” MORENOS SIENDO MORENOS. 
Le cuento, resulta que en días pasados circuló en redes sociales la nómina del Comité Directivo Estatal, en 
donde se observa, quién y cuánto cobra, lo cual, no es malo , sin embargo , ya sabrá ,el viejo rancio y tonto 
que gusta de hacerse llamar doctor , buscó cómo sacarle el lado negativo y lo logró , alebrestando a pobres 
homínidos, qué se tragan su falacia de autoridad. Pero, como en este mundo no hay nada nuevo bajo el sol, ya 
salió el peine, y resulta, que quien le filtró la mentada lista al sofista peruano, fue Mauricio Ruiz , a través de 
su ahora aliada Patricia González Miranda , nomás para meterle ruido a doña Rufina y desestabilizar de 
manera particular a su secretario general, con quien parece, no tienen muy buena relación y pelean los 
amores de un tal Astudillo . “Changos viejos no aprenden maromas nuevas”. LENGUAS VIPERINAS. Cuentan, 
que pronto se viene una auditoría interna en la Delegación del Bienestar, y con ello, el último clavo en el 
ataúd de las aspiraciones de una reelección, pues en el CEN de MORENA, saben quién es la mano que mueve 
al muppet ¿Será? Como siempre, la mejor opinión es la de usted y recuerde, no me crea a mí, créales a sus 
ojos; y si no le gusta lo que escribo ¡No me lea! Por favor, no me lea. (PA 2) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Virginia Hernández Vázquez concluyó una visita de trabajo a Nueva York, en la que, durante 5 días, realizó 
actividades en la sede de la ONU. Nos revelan que entre los acuerdos más relevantes de la Secretaría de la 
Juventud destaca el acuerdo con la Youth World Alliance, para generar estrategias para el desarrollo de las y 
los jóvenes de la entidad. Enrique Correa se mueve para ser el coordinador de una eventual campaña de la 
hoy secretaria de gobierno, Guadalupe Murguía. Nos platican que al interior del PAN, más de una voz critica 
la postura del exalcalde interino de la capital, pues su trabajo como diputado les ha quedado a deber como 
grupo y ya está pensando en lo que viene. AMLO y su Plan B electoral. Por lo que se sabe, en el Senado 
pronto habrá de salir humo blanco. Ya veremos. Por lo pronto, en lo que hace a los cuatro consejeros y 
consejeras del INE, Morena sigue pensando que la mejor opción es por tómbola. Lo que es un hecho es que 
vienen días aciagos… Lázaro Cárdenas Batel deja Palacio Nacional. Pero no se asuste, ni será pronto ni es 
por el pleito AMLO-Cuauhtémoc Cárdenas, por el apoyo inicial a #Mexicolectivo, sino que por ahí dicen que 
buscará un puesto de elección popular. Para no perder de vista… (P) 
  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
PROTEO: ¡Presente! ¡Presente! ¡Presente! El homenaje a Proteo, el perro Rescatista que Murió cumpliendo 
Su misión en Turquía, conmovió a más de alguno. Descansa en paz, perrito héroe. (N 1) 
  
TRADICIÓN 
Las tradiciones son elementos que construyen la identidad de una cultura, de una comunidad. Las 
tradiciones son elementos que nos definen como personas, familia, como pequeña comunidad, como ciudad, 
como estado, como nación.  Son elementos que unifican y que hacen fuerte a una sociedad.  Por ello es 
importante y una obligación cuidar las tradiciones, preservarlas y promoverlas, ya que mantienen viva la 
cultura, permiten una conexión con el pasado que nos ayuda a entender mejor nuestras raíces para así 
honrar a quienes nos precedieron. Las tradiciones transmiten valores y enseñanzas, sabiduría que puede ser 
relevante para el mundo moderno y que el retomarlas, y aplicarlas, podría construir un mejor presente.  El 
Paseo del Buey es una gran tradición que le da identidad a El Pueblito, comunidad que ha construido su 
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propia esencia en torno a sus ancestrales costumbres y a su profunda devoción a Nuestra Señora de El 
Pueblito.  En los últimos meses se ha visto un notable esfuerzo por promover las verdaderas tradiciones y 
costumbres queretanas. El Patronato de las Fiestas de Querétaro, dirigido por el licenciado Jaime García 
Alcocer, ha puesto especial énfasis en realizar rescates culturales, en promover las fiestas patronales, pero 
también en modernizar e incluir a nuevas expresiones.  En el marco de las fiestas de El Pueblito fue 
presentado el libro “La Sonaja Sagrada”, compendio de música, danza y cantos de la Corporación de Inditas e 
Inditos de Nuestra Señora de El Pueblito, un documento histórico que reúne piezas musicales de esta 
centenaria agrupación popular. Este esfuerzo se suma al Cancionero Queretano, presentado hace unos 
meses, en el que se concentra un centenar de composiciones de ilustres queretanos. A poco más de un año de 
trabajo, la labor del Patronato de las Fiestas del Estado de Querétaro ha marcado diferencia, ya que las 
tradiciones queretanas no sólo son las fiestas patronales, sino que hay un sinfín de expresiones que es 
necesario conocer, reconocer, ciudad y promover; ya que éstas nos definen como queretanos, nos ayudan a 
entender quiénes somos y hacia dónde vamos. (N) 
 
EN LA MIRA / AL SIGUIENTE NIVEL… 
Durante años, justificaron que los problemas de violencia y delincuencia se debían a las personas que 
“venían de fuera” a delinquir en la entidad; después, argumentaron que las condiciones del país 
contaminaban a Querétaro; hoy, las autoridades deben reconocer que los incidentes de violencia no pueden 
seguir justificándose como hechos aislados, son problemas de Querétaro que suceden y se originan aquí. 
Este fin de semana, aparentemente en una riña, un joven perdió la vida, alguien o algunos de los 
involucrados se la arrebataron. El hecho ocurrió en pleno Jardín Zenea en el Centro Histórico de la capital, 
donde, por lo general, hay elementos de seguridad pública y un módulo de vigilancia móvil, además de 
las cámaras de videovigilancia de la zona. Hace poco, se presentó un programa precisamente para recuperar 
los valores y mejorar la convivencia social, ¿qué ha pasado desde entonces? (AM) 
 

PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE QUERÉTARO ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN PA: PLAZA DE ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO R: REFORMA 
 


